

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 13, 2.º IZQUIERDA

Descripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

SUSCRIPCIÓN

para sufragar los gastos que ocasione la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Internacional de Amsterdam de agosto próximo.

Suma anterior, 52,25.
Madrid.—S. González, 0,25.—Rovira, 0,50.—Lumbreras, 0,50.—Cristina Pérez, 0,50.—J. A. Meliá, 0,50.—García Cortés, 1.—Atienza, 0,25.—H. P. Revenga, 0,25.—L. del Valle, 0,50.—L. Cano, 0,25.—J. Ros, 1.—Total, 5,50 pesetas.

Tapiotes.—Sociedad de Obreros agrícolas, 1 peseta.
Manresa.—P. Secases, 0,25.—P. Botifoll, 0,25.—G. Silvestre, 0,25.—M. Renolias, 0,25.—I. Rubinat, 1.—Total, 2 pesetas.

Calella.—M. Vilá, 0,25.—J. Rovira, 0,25.—M. Villaret, 0,50.—S. Aguilar, 0,25.—S. Llorens, 0,20.—Total, 1,45 pesetas.

Mataró.—J. Bot, 0,30.—J. Roldós, 0,50.—F. Ferrarons, 0,25.—B. Floriach, 0,25.—M. Floriach, 0,25.—L. Ventura, 0,30.—J. Pi, 0,15.—B. Mataró, 0,20.—S. Bonamusa, 0,20.—J. Subirachs, 0,10.—J. Palomé, 0,20.—A. Manén, 0,10.—J. Ribas, 0,10.—J. Jenisans, 0,25.—C. Rodriego, 0,15.—J. Palomé, 0,20.—J. Surell, 0,20.—J. M., 1.—J. B., 0,30.—J. Deulofeu, 0,50.—E. Oliba, 0,25.—G. Noguera, 0,25.—G. Planas, 0,20.—N. V., 1.—J. Ferrarons, 0,30.—A. Terensi, 0,15.—J. Gualba, 0,20.—J. Tarafa, 0,20.—N. N., 0,10.—P. Nofre, 0,10.—P. Ferrer, 0,20.—J. Recoret, 0,15.—P. Mas, 0,25.—R. Saleta, 0,10.—J. Saleta, 0,15.—A. Sauri, 0,25.—F. Boba, 0,25.—J. Ferrer, 0,20.—R. Musellas, 0,10.—M. Ramis, 0,25.—S. Travería, 0,25.—J. Batlle, 0,15.—J. Flaqué, 0,20.—P. Deulofeu, 0,50.—C. Planas, 0,15.—A. Ros, 0,15.—C. Parlasia, 0,40.—P. Arnau, 0,20.—R. Sivina, 0,25.—F. Santamaría, 0,15.—B. Cals, 0,50.—J. Molist, 0,15.—Total, 13,20 pesetas.

Baños de la Encina.—S. Conejero, 0,10 peseta.

Castellón.—Agrupación Socialista, 10 pesetas.

Almería.—R. Ortuño, 1 peseta.
Total recaudado: 86,50 pesetas.

FUERZA POSITIVA

No la tendrá jamás ningún partido que no esté formado por hombres convencidos.

Una masa compuesta de hombres impulsados por la simple novedad ó congregados por el disgusto que les produzca la conducta de aquellos con quienes antes se reunieron, no es fuerza que pueda realizar grandes cosas. Que la novedad desaparezca, que cesen los disgustos causa de la disgregación, y aquella masa se disolverá.

La base de toda agrupación—política ó no—son las ideas. ¿Tienen éstas los que acuden á ella? Pues serán buenos soldados de las mismas, trabajarán con denuedo por su progreso y harán cuanto haya que hacer por la buena marcha de su colectividad. ¿No las tienen, ingresan en aquella por una circunstancia del momento ó guiados tan sólo por el deseo de cambiar de sitio? Pues ni serán fieles á ellas, ni las defenderán en ninguna parte, ni procurarán su difusión.

Hacemos estas manifestaciones para aquellos de nuestros correligionarios que ansían ver entrar en nuestro Partido fuertes golpes de gente republicana.

Si tal ocurriera, no resultarían beneficiadas las filas socialistas. Como los que á ellas viniesen no lo harían por reconocer la bondad de nuestros principios—no aceptan en pelotón unas ideas los que han profesado durante mucho tiempo otras distintas—, si no por ver las torpezas de sus jefes ó por considerar lejano el triunfo de la forma republicana, su presencia entre nosotros sería perturbadora, porque manifestándose con los defectos que hoy tienen, pretenderían que se hicieran campañas únicamente bulliciosas, seguirían rindiendo culto á los desplantes ó á la palabrería insustancial, y cuando encontrasen sus propósitos fuertes resistencias en el buen sentido de los socialistas de convicción, producirían disensiones, se irían á su antiguo campo, ó marcharían á las filas de los retrados.

¿Qué adelantos realizaría el Partido Socialista con gente de tales condiciones? Ninguno. Entretenido en combatir las desacertadas soluciones que ofrece á cada instante las nuevas fuerzas ingresadas en él y en evitar los actos de indisciplina que tratarían de efectuar, apenas podría pelear contra el régimen capitalista ni dedicarse á la propaganda de sus ideales y de las reformas que preconiza.

Lo contrario sucederá si en vez de venir esas fuerzas al Partido Socialista en grandes porciones, pero lanzadas solamente por el cansancio de luchar estérilmente en el campo republicano ó disgustadas por la inepticia de sus jefes, entran poco á poco en él, atraídas por la bondad del ideal socialista y por la táctica juiciosa que el Partido se ha dado.

Entonces éste, lejos de sufrir perturbaciones y trastornos, que detengan su acción en todos sentidos, se sentirá cada vez más fuerte y capaz, por tanto, de atacar con más empuje los privilegios de la casta explotadora y extender su propaganda á puntos donde antes no llegara.

Así se hace obra firme; del otro modo lo que hoy viniese se iría mañana.

No debemos, pues, desear que las torpezas y los desengaños manden del campo republicano á las filas socialistas pelotones de individuos, sino ganar á éstos con la propaganda de nuestras ideas y con la demostración de que fuera de nuestro Partido ni hay elementos capaces de arrancar á la burguesía las mejoras que necesita la clase trabajadora, ni menos aún de dar el golpe de muerte al régimen patronal.

La fuerza del Partido Socialista ha de estar siempre no en los hombres que vengán á él disgustados de la conducta que se observe en los partidos burgueses avanzados, sino en los que se alistén bajo su bandera por ver en ella, hoy cuanto política y económicamente es indispensable á la clase trabajadora, mañana la completa emancipación de todos los seres humanos.

La semana burguesa.

Llevaron abiertas las Cortes varios días, y esta es la hora en que ni en una ni en otra Cámara haya dicho nadie esta boca es mía. Singularmente la Cámara baja (y tan baja) parece una asamblea de mudos.

Nadie diría que allí—haciendo caso omiso de las oposiciones monárquicas—hay una briosa y elocuente minoría de 35 diputados republicanos dispuesta á dar batalla á todas horas á la Monarquía contentiéndose con sus ministros responsables.

Tan vergonzoso proceder es vituperado hasta por los mismos diarios republicanos. Dice, en efecto, *El País*:

Las oposiciones no dan señales de vida. Romanones pregunta qué hay de las negociaciones con el Vaticano, y una respuesta insustancial le deja á él y deja á los diputados de oposición tan satisfechos.

Ayer se preguntó, por entretener el tiempo, algo de Marruecos con el mismo resultado.

De las coacciones cometidas por las autoridades cuando la huelga de ferroviarios, nada se ha dicho todavía. Y el asunto es magnífico. Hay muchos delitos que sacar á la pública vergüenza, muchas responsabilidades que exigir y algo relacionado con la independencia de los tribunales que poner en claro. ¿Como si nada! Los diputados de oposición que seistan en el Congreso se han olvidado de la huelga, ó no han leído periódicos ó están también sin pulso.

Por su parte, *El Liberal* se expresa así: A lo uno y á lo otro—á ciertas afirmaciones de Maura—contestaron las oposiciones con un profundo y alto silencio.

Es el sistema que priva.—Habla cuando sea hora.—Todo se discutirá en el momento oportuno.—No queremos hacer el juego de nuestros adversarios.

Cuando á los que así discurren y obran les parezca que la dicha oportunidad es llegada, no habrá en las Cortes, y menos todavía en el país, quien escuche ni quien juzgue.

Repetimos, en vista de lo que pasa, lo que afirmábamos en números anteriores. Sépase que, aunque humildes, no estamos complicados.

¿Qué habrá ocurrido para que de repente se hayan quedado mudos todos los diputados de la oposición?

Misterios son esos que nada puede explicar, ni aun la tan socorrida «elocuencia del silencio».

Cuando todos callan, será porque así convenga á los intereses del país.

Ó porque les tengan sin cuidado los tales intereses.

También los anarquistas quieren llevar su pernicioso influencia á los trabajadores

del campo que empiezan á despertar á la vida societaria, y al efecto, aunque sin decir quiénes son con arreglo á su táctica habitual, han creado una Federación de trabajadores agrícolas de la región castellana y publicado un manifiesto explicando el objeto de la Federación y conteniendo el reglamento por que habrá de regirse.

Pero como la oreja anarquista no puede permanecer oculta, asímanla al decir en el susodicho documento que para la consecución de sus fines apelará la Federación á la huelga parcial ó «general», y al consignar que ningún individuo de la Secretaría percibirá cantidad alguna por el desempeño de sus funciones.

Bien es verdad que, con sujeción á la lógica anarquista, agrega el mencionado documento, artículos más adelante, que los gastos ocasionados por los individuos que vayan de propaganda serán satisfechos por la Federación.

Afortunadamente, los obreros agrícolas van empezando á conocer las «ventajas» de la propaganda libertaria y no se prestarán á hacerles el juego; así es, que la nueva Federación será un fracaso más en la larga serie de los que llevan sufridos esos equivocados redentores del proletariado.

Nadie ignora que cuando ocurrió la huelga en la fábrica de Altos Hornos de Bilbao, allá por el año 1899, el Sr. Lerroux abrió una suscripción en *Progreso* á favor de los huelguistas, prometiendo entregar semanalmente en este periódico las cantidades recaudadas, como tampoco ignora nadie que dicho señor no entregó un céntimo en *El Socialista* ni remitió la cantidad recaudada á los huelguistas para quienes la destinaban los donantes.

No es tampoco un secreto que á los cuatro meses de terminada la huelga no habían llegado aún á su destino las 815 pesetas recaudadas por *Progreso*, y que requerido el Sr. Lerroux á dar cuenta del paradero de aquella suma salió por los cerros de Ubeda, pues después de prometer á la Comisión de huelga enviarle el dinero, dijo que le había remitido á los arrumbadores de Jerez, en huelga por entonces, pero sin acreditarlo con ningún documento.

En este estado la cuestión, ocurriese á Perezagua en un mitin celebrado en Bilbao el día 21 de febrero de este año hacer alusión á las tantas veces nombradas pesetas, y entonces, á los cinco años de ocurrido el hecho, siéntese lleno de indignación el Sr. Lerroux y escribe una carta á su amigo y oficioso correligionario Garrote—hay apellidos que parecen una predestinación—, no defendiéndose de las acusaciones ni demostrándole con documentos el paradero de los cuartos, sino poniendo de vuelta y media á Perezagua.

Como era de suponer, nuestros compañeros Bilbao, ante la frescura del diputado republicano, publicaron un suplemento á *LA LUCHA DE CLASES* haciendo historia del asunto y dejando á Lerroux y á su defensor Garrote en el lugar que les pertenece. Dicho suplemento lleva la fecha de 6 de marzo último.

Ahora bien: á los tres meses, en 23 de mayo pasado, publica *La República*, de Bilbao, un larguísimo escrito de Garrote, lleno de embustes y falsedades contra nuestros amigos Perezagua ó Iglesias, y enaminado á contestar á la hoja de nuestros amigos y—¡pámense ustedes!—á justificar el paradero de las asendereadas 815 pesetas, insertando copia de dos recibos de la Sociedad de Vinicultores de Jerez de la Frontera.

¿Conque al fin se ha podido justificar el paradero de la cantidad recaudada por Lerroux para los huelguistas de Altos Hornos?

No se ganó Zamora en una hora; por tanto, bien puede permitirse á Lerroux que haya tardado cinco años en encontrar unos documentos que seguramente se le habrían extraviado, y que de haberlos tenido en su poder hubieran ahorrado los disgustos que haya podido traerle tan enojoso asunto.

Conste, pues, que aquí no ha pasado nada... aparte de los cinco años consabidos, y que Lerroux ha quedado en el lugar que debía.

Cosa que á nadie habrá extrañado.

El Senado ha dispuesto aplazar la discusión de la ley de servicio militar obligatorio para las calendas griegas.

Verdaderamente, ¿qué prisa han de tener los padres mayores de la patria en la discusión de un proyecto semejante, teniendo en cuenta que, según dijo un ministro de la Guerra, los cuarteles actuales no responden á las transformaciones que acarrearía la aprobación de dicha ley?

Esa reforma sólo tiene interés para los desheredados, y éstos les tienen á los senadores completamente sin cuidado.

El alcalde de Campillos no ha querido permitir á dos propagandistas libertarios que dieran una reunión en dicho pueblo, y al objetarle aquéllos que cómo había consentido á Iglesias dar una reunión, díjoles—según *Tierra y Libertad*—que porque Iglesias hace propaganda política y está bien con los propietarios y las autoridades.

Los informes que por acá tenemos procedentes de aquel pueblo permiten poner en cuarentena que el alcalde afirmara semejante cosa; pero, en cambio, nos hacen saber que los dos propagandistas libertarios, sin duda para consolarse del fracaso, estuvieron hasta altas horas de la noche en un café cantante.

Lo que no se sabe es si irían á fraguar planes revolucionarios ó á lanzar jolés como unos cañis.

Porque como á los ácratas siempre les ha tirado el género infimo...

El Tribunal Supremo Federal de los Estados Unidos acaba de establecer una jurisprudencia por la cual los extranjeros carecerán en adelante de todo derecho de ciudadanía, siempre que así les convenga á las autoridades de cualquier Estado.

Con esto quedan reducidos á la nada los derechos individuales y se justifica el caso de haber permanecido encerrado un inglés una porción de meses sólo por haber hablado en un mitin anarquista.

Sigan, sigan los republicanos de por acá cantando las excelencias de la gran República norteamericana.

Pero guárdense muy bien de decir á nadie que aquello se está poniendo intransitable.

TROPELÍA TRAS TROPELÍA

No sólo continúan presos y sometidos á un proceso por supuesto desacato á la Guardia Civil el presidente y cuatro compañeros más de la Sociedad de Obreros agrícolas de Unión de Campos, sino que porque los trabajadores del citado pueblo anunciaron al alcalde que se declararían en huelga si en el término de ocho días no eran puestos en libertad sus inocentes compañeros, parece que hay el propósito de disolverles su organización.

Si esto se confirma, y si los compañeros presos y procesados injustamente no recobran pronto su libertad, pediremos á todas las colectividades socialistas y de resistencia que celebren reuniones de protesta, no sólo contra las autoridades que atropellan el derecho de reunión y de asociación y que además se ponen de parte de los patronos siempre que se formulan reclamaciones por los trabajadores, sino contra el Gobierno que consiente ó apadrina semejante ilegal proceder.

En tanto llegamos á eso de no cesar aquellas arbitrariedades, pedimos á los trabajadores, y muy particularmente á los que militan en las filas socialistas, contribuyan á la suscripción que abrimos en este número para atender á los compañeros de Unión de Campos que se ven en prisión por el tremendo delito de mantener con firmeza su derecho á estar asociados.

IMPORTANTE

Habiendo en Villalpando y demás pueblos de la provincia de Zamora obreros suficientes para hacer la siega, se recomienda á los obreros agrícolas no acudan á ellos, á fin de no perjudicar á sus compañeros de trabajo en beneficio de los explotadores.

Instituto de Reformas Sociales.

Los vocales obreros han presentado en las últimas sesiones celebradas mociones pidiendo la reconstitución, con arreglo á la ley, de Juntas Locales en Estepa, Peñarubia, Teba, Orense, Boadilla de Rioseco y Daganzo. Además, han entregado al Instituto una comunicación de las Sociedades Obreras de Oviedo denunciando las malas condiciones de trabajo en la fábrica de armas dependiente del Ministerio de la Guerra. Se acordó, en cuanto á las mociones, dirigirse á los respectivos gobernadores civiles para que informen acerca de los hechos denunciados, y en cuanto á la comunicación, trasladarla al ministro de la Guerra para que corrija los abusos á que hacen referencia las colectividades de Oviedo.

Dióse cuenta de la contestación del alcalde de Villanueva de Campeán, formulada por conducto del gobernador de Zamora, sobre los defectos de constitución de aquella localidad, que fueron objeto de una moción anterior. La referida autoridad municipal ignora cuál es su deber, y al pretender excusarse, reconoce el incumplimiento de la ley de 13 de marzo de 1900. En vista de ello, propuso el compañero Ormaechea que se acordara imponer á dicho alcalde la oportuna sanción, y el Instituto resolvió en consecuencia poner los hechos en conocimiento del ministro de la Gobernación para que determine lo procedente.

El compañero Gómez Latorre preguntó al Sr. Dato qué mejoras había concedido á los obreros de Villanueva de las Minas la Compañía explotadora, en nombre de la cual prometió el interpelado acceder á las pretensiones que considerase admisibles, una vez que los huelguistas depusieran su actitud. Y el Sr. Dato contestó que la Compañía había llamado á Madrid al director y se hallaba dispuesta á reducir la jornada y á pagar semanalmente á los mineros.

Formularon los vocales obreros distintas enmiendas al proyecto de ley de Pósitos, siendo acogidas algunas, y entre ellas la de que en la Comisión Local administradora de cada pósito figure un pequeño propietario agrícola en caso de que se modifique su organización actual, y la de que sean preferidos en los préstamos los solicitantes más pobres, enmienda esta última apoyada por el Sr. Azcárate.

En el proyecto de Pósitos aprobado por el Instituto se inserta una base, reclamada también por los vocales obreros, en que se reconoce preferencia para recibir préstamos á los Sindicatos de agricultores y á las Sociedades mutuas de braceros que lo soliciten, siendo condición precisa para que la ley entre en vigor que se promulgue otra regulando unas y otras colectividades.

A instancia de nuestros compañeros, se reunirá la Sección de que forman parte, en unión de los representantes de la clase patronal, para discutir una moción sobre el modo de impedir los abusos que se realizan por las autoridades locales y agentes á sus órdenes contra el derecho de asociación. Si la moción fuese aprobada, se presentará al Instituto en pleno para que la sancione.

En breve comenzará la discusión del Reglamento de la Ley de Descanso dominical, cuya urgencia recordó en la última sesión el compañero Caballero, en cumplimiento del deseo manifestado por la Asociación de Dependientes de comercio.

CAMPAÑA DE PROPAGANDA

POR EXTREMADURA

En Jerez de los Caballeros.

El día 28 de abril el compañero Iglesias llegó á ésta, dando á la hora de hallarse aquí una conferencia en el Teatro López de Ayala. La concurrencia pasaba de 1.500 personas, sin contar las que escuchaban desde la calle.

Principió diciendo que el acto que realizaba le hacía en cumplimiento de un acuerdo tomado en el Congreso de Gijón.

Después deshizo el falso concepto que tienen muchas gentes de los socialistas, á quienes atribuyen ideas y propósitos que no tienen, pues ni éstos quieren la destrucción de la propiedad ni la muerte de los patronos; una y otra cosa lejos de favorecer á la clase obrera, la perjudicarían.

Dijo que el Partido Socialista procuraba en primer término organizar á la clase obrera para que mejore su estado, porque mientras dicha clase no lograra esto, no podría conquistar su emancipación aboliendo el presente régimen social.

Señaló el antagonismo de intereses que hoy existe, y las consecuencias desastrosas que producen, entre ellas la lucha en que viven los hombres.

Por no cuidarse los patronos más que

de sus intereses—añadió—la situación de la clase obrera es misérrima, dándose el caso de que la vida de los obreros sea cortísima comparada con la de los ricos, y de que la mortalidad de los seres que engendran es horrorosa.

Examinó las distintas instituciones que existen en el régimen actual, y demostró que todas ellas van contra la clase asalariada y apoyan y defienden á los que explotan.

Dedujo de esto que los trabajadores, cualesquiera que sean sus condiciones morales, intelectuales y materiales, no pueden esperar más que de sus propios esfuerzos y de su organización el mejoramiento de su clase y su liberación.

Sostuvo que como los partidos burgueses, esto es, cuantos defienden el régimen del salario, no pueden amparar los intereses obreros, se impone á éstos la necesidad de constituirse en partido, y que éste tiene que ser precisamente el que se proponga hacer una honda transformación que acaba con los antagonismos sociales: el Partido Socialista.

«El triunfo del proletariado—dijo—es sólo cuestión de tiempo. ¿Por qué venció la burguesía ó clase media á la nobleza? Porque mientras ésta era inútil, aquella era útil y tenía más vigor y más capacidad que su rival. La clase patronal es hoy casi inútil; la proletaria es útil, sin su existencia no puede haber sociedad, y el día que sea más capaz y vigorosa que la que la explota, ésta desaparecerá, implantándose el Socialismo.»

Manifestó que todos los que sufren, todos los que padecen las funestas consecuencias de este régimen tienen su puesto en las filas socialistas, como le tienen también, cualquiera que sea su posición social, los que aman la verdad. «En la sociedad actual—agregó—el rico no está emancipado, no tiene garantido el derecho á la vida: una jugada de bolsa, un mal negocio en su industria, un fuerte golpe de concurrencia por un rival más poderoso, puede arruinarle y lanzarle al proletariado, como lanza el desarrollo industrial á los pequeños patronos. En la sociedad socialista no puede pasar eso. Ni unos pueden explotar á otros, ni nadie puede carecer de lo que necesita para vivir.»

Dijo que en el mejoramiento y en la emancipación de la clase trabajadora, la mujer estaba más interesada que nadie, porque ella se veía más oprimida y esclavizada.

Terminó nuestro amigo pidiendo que se examinaran sin prejuicio las ideas que había expuesto, y que los que las estimasen razonables y buenas las defendieran con ardor y constancia para lograr su pronto triunfo.

Una nutrida salva de aplausos acogió las últimas palabras del orador.—EL CORRESPONSAL.

Mayo 3 1904.

TOLERANCIA REPUBLICANA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Desde que los trabajadores de ésta se organizaron para defender sus intereses y emanciparse, por lo tanto, de la influencia que en ellos ejercieran los partidos burgueses, y principalmente el republicano, los jefecillos de éste no tienen hora de reposo para estudiar el modo de retener en sus filas á aquéllos, no con el fin de mejorar su suerte, sino para servirse de sus votos, como en los últimos 30 años, en las contiendas electorales.

El medio que emplean con preferencia para quebrantar al elemento socialista que aconseja á dichos trabajadores perseverar en el camino emprendido y cuenten solamente con su fuerza para cuanto crean conveniente realizar en pro de sus intereses, es el de la calumnia y de la injuria contra los correligionarios más significados. Con tal de conseguir su fin nada se les pone por delante á estos hombres. Su idiosincrasia es tal, que para vencer á su enemigo, cualquiera que éste sea, son capaces de cometer actos dignos solamente de pueblos atrasadísimos ó de gente que odia la libertad de pensar y aborrezca mortalmente á los que no comulgan en sus ideas.

Allá va la prueba, que ha escandalizado en esta población hasta á los que no se llaman ni demócratas ni liberales.

Hace unos 15 días llegó á esta capital un joven desconocido, que se dirigió al Centro Obrero y se ofreció á dar una conferencia de carácter societario. Habiéndole preguntado quién era los que allí había, les contestó que un renegado del partido republicano, y que como tal, y sabiendo que en dicho partido no podía encontrar el obrero nada conveniente para él, se proponía desenmascararle y aconsejar á los trabajadores se organizaran en Sociedades de resistencia.

Al solicitar el permiso del Comité Local para dar la conferencia, éste le negó; pero la Sociedad de Albañiles dió un mitin al

día siguiente para celebrar el aniversario de su fundación, y allí habló dicho sujeto, que se llama Asuar. Atacó en su discurso á todo el régimen burgués y combatió al partido republicano, siendo muy aplaudido. Al terminar se hizo una colecta para abonar los gastos, y de lo que sobró le compraron á Asuar ropa interior y zapatos.

Al domingo siguiente, el mencionado individuo dió por su cuenta un mitin, restando á los republicanos á que demostraran las mejoras económicas que tenían en su programa para la clase trabajadora. Aquéllos le contestaron con insultos é hicieron suspender el mitin.

Por la noche, esos defensores de la democracia trataron de apalear á Asuar, no consiguiéndolo hasta la noche siguiente. Por cierto que si no es por los serenos, deja aquél á un lacayo republicano con un palmo de lengua fuera.

Al mismo tiempo que se apaleaba á Asuar, una Comisión del Directorio democrático visitaba al gobernador para pedirle que expulsara de la población al que ellos consideraban un perturbador.

Al siguiente día, viendo que el que había dicho que el obrero sería explotado lo mismo en la Monarquía que en la República se paseaba tranquilo por la ciudad, trataron los republicanos de llevárselo á las afueras, cosa que no lograron, porque Asuar, viendo que eran bastantes, no quiso ir. Entonces los liberales le prepararon una pita, y con estos hechos obligaron al gobernador á pedirle que saliera para Castejón ú otro punto; lo que hizo al otro día.

¿Qué tal los avanzados, los que van á traer un régimen político donde se respetarán las opiniones de todos? ¿Tienen que echar algo en cara á los más absolutistas y reaccionarios? No.

Los comentarios que aquí se hacen por el tolerante y digno proceder de los citados demócratas son sabrosísimos y seguramente han de contribuir á que su fuerza disminuya.—EL CORRESPONSAL.

Logroño, 1.º junio 1904.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Varios talleres de modistas han concedido á sus operarias la desaparición del remate, aumento de jornal y pago de horas extraordinarias.

—Sin tener que apelar á la huelga, la Sociedad de Panaderos de Vigo ha conseguido, entre otras mejoras, elevar los salarios á todos los obreros de dicho oficio.

TROPELIAS Á GRANEL

Según datos que nos han suministrado nuestros correligionarios de Toledo, y que no nos fué posible publicar en el pasado número, las ha cometido el alcalde de Alvareal, pueblo perteneciente á la citada provincia.

Los obreros de este pueblo, que ganan el enorme salario de 5 reales en las duras labores del campo, reclamaron á los patronos el exorbitante aumento de un real.

Apenas lo supo el alcalde, citó á los patronos haciéndoles tomar el acuerdo, y consignarlo en un documento firmado por todos, de que el que atendiera la petición de los obreros adquiriera el compromiso de pagar una cantidad dada.

Por consecuencia de este hecho, los obreros solicitaron de las Sociedades de Toledo que fueran á Alvareal á dar una reunión. Accedieron dichas colectividades y enviaron allí varios delegados para que celebraran un mitin.

Cuando éstos llegaron, los recibió la Guardia Civil, y en nombre del alcalde les dijo que se volvieran por donde habían ido, no consintiendo descansar, tomar alimento ni menos comunicarse con sus compañeros del pueblo.

Produjeron dichos delegados la consiguiente queja ante el gobernador, y éste, en vez de echar el correspondiente rapapolvo al monterilla por la arbitrariedad realizada, manifestó á aquéllos que volviesen á Alvareal, presentasen el correspondiente oficio al alcalde anunciando la reunión y le exigieran, ante testigos, recibo de él.

Hicieron así los compañeros de Toledo, y el monterilla, que había estado de consulta con el poncio aquel mismo día, detuvo á los dos individuos que le llevaron el oficio, y pareciéndole esto poco, los amenazó y llenó de groserías, llamó á la Guardia Civil del puesto de Escalonilla y la ordenó que los llevase presos á la cárcel del partido.

La Guardia Civil, no sólo cumplió las órdenes del alcalde, sino que esposó bárbaramente á los detenidos, y sin permitirles tomar alimento alguno, los condujo á Torrijos por Borujón y Escalonilla (próximamente unos 30 kilómetros), sin duda para amedrentar á los obreros de estos pueblos, que van dando señales de vida y preocupándose de sus intereses.

Deshecho ya el alcalde de los dos obreros de Toledo, fué en busca del juez municipal, y acompañado de éste y de una pareja de civiles, recorrió las casas de los socios, registrándolos, quitándoles toda clase de armas y amenazándoles con hacer otras barbaridades si no se daban de baja en la Sociedad. A uno de los obreros, que protestó de su proceder, le mandó llevar esposado al Ayuntamiento, donde le tuvo detenido algunas horas. Al tendero y panadero del pueblo quiso obligarles el muy... torpe á que no vendiesen ningún artículo á los asociados.

Semejante autoridad, que debiera ser suspendida inmediatamente y procesada por los atropellos que ha llevado á cabo, será seguramente mantenida en el puesto que desempeña y amparada.

Sin embargo, tanto para reclamar contra lo hecho por ese alcalde modelo, como para formular la correspondiente queja contra el gobernador de Toledo, que parece ha dejado hacer, y contra los guardias civiles, que trataron á los obreros de Toledo como si fueran terribles criminales, el Comité del Partido Socialista ha pedido una audiencia al ministro de la Gobernación.

CRÓNICA SEVILLANA

Se ha celebrado en esta capital un Congreso de Obreros corchetaponeiros, quedando constituida la Federación del gremio, de la que forman parte importantes colectividades portuguesas, que han estado representadas en aquél, á más de la totalidad de las Asociaciones de Extremadura y Andalucía.

El objeto principal de esta Federación es el logro de medidas legales que prohiban ó restrinjan la exportación del corcho en plancha, causa de la inminente ruina del gremio, facilitando su elaboración en Portugal y España, países productores.

El Comité Federativo, que le formarán un representante por cada una de las Sociedades adheridas, residirá en Sevilla, donde se publicará un periódico quincenal, que será órgano de la Federación y llevará por título *La Labor Corchera*.

Aunque los acuerdos adoptados son más libres que positivos, del buen espíritu que anima á las Asociaciones Corchetaponeiras parece deducirse que si la realidad logra imponer á todos el juicio y sensatez necesarios, serán coronadas por el éxito tan justísimas aspiraciones.

Es de notar que la región catalana no ha estado representada en este Congreso, á causa, según informes propios, de la completa desorganización del oficio, ocasionada por las huelgas generales allí habidas, y por considerar hoy aquellos obreros más urgente y primordial que su reorganización la venida de la República.

¡Pobre gente! Se comprende su nueva actitud. Antes lo aguardaban todo de la huelga general y hoy lo esperan de la República. Es que continúan siendo idólatras del milagro.

Pocos días antes del antedicho Congreso, se verificó también aquí el de la Federación Regional (vulgo ácrata).

De sus decisiones no hay que hablar; son las mismas que viene dictando el buen sentido de dichos elementos desde treinta años acá: huelga general revolucionaria para todo, incluso para no pagar á los caseros.

Y qué á menos ha venido esta familia!

De las 500 Sociedades y 80.000 trabajadores representados en el Congreso anterior, según la fantasía anarquista, habría que quitar por lo menos un cero á cada una de esas cifras para calcular la representación muy corrida del actual, sin descontar las adhesiones internacionales y de Centros instructivos y de Estudios sociales, que en esta gente es de rigor incluir. Todo lo cual no ha impedido que después hiciesen creer á la Prensa que habían tomado parte en el Congreso más de 130 Asociaciones, ni que hayan acabado por hablar de 200 y pico, bien que cuidándose, en todo caso, de no especificarlas, para que la ilusión fuese completa.

Ahora, que ya se sabe, el ser pocos no es obstáculo en ellos para proponer soluciones rápidas, trascendentísimas y tremebundamente revolucionarias, que si no cuajan este año, volverán á proponerlas el que viene y todos los demás. Dejan de ser quienes son.

La nota más sincera estuvo á cargo de un delegado catalán, quien afirmó que sabía por experiencia propia que después de celebrarse un Congreso regional, las Sociedades á él adheridas no se acordaban de la existencia de la Federación. Ni el Consejo Federativo de las Sociedades, debió añadir; porque ¡cualquiera se acuerda de cosas tan vagas!

Nada más lógico, sin embargo, que eso ocurra. ¿Para qué serviría la libre autonomía del individuo libre en la sección libre,

etcétera, si no pudiese hacer cada uno lo que le diere la gana?

D. Melquiades, el sesudo D. Melquiades, ha estado entre nosotros para mantener con un discurso esa antiqualla aristocrática denominada Juegos florales, y, como era natural, ha pronunciado otro discurso político.

Ha sido éste una repetición, en cuanto al fondo, de sus anteriores. Las mismas vulgaridades y simplezas respecto al colectivismo y al movimiento proletario, que se le han indigestado, como á cualquier Dato. No le ha servido siquiera de nada á nuestro hombre la compañía de un Posada, un Buyla y un Altamira en la Universidad de Oviedo para comprender los fundamentos del Socialismo marxista (que él finge desear sin conocerlo), ni para hacerse cargo de que las teorías de las llamadas escuelas liberales frente al colectivismo están mandadas recoger por toda la ciencia positivista. Pero, en fin, con su pan se coma su tontería.

En cambio, no se muere la lengua para probar el carácter conservador de la forma republicana, y esto, que viene á deshacer un gran equívoco para los trabajadores, tiene que satisfacer á los socialistas.

En este respecto estuvo, por lo general, muy acertado, dirigiendo, de paso, fuertes diatribas y alusiones mortificantes á los elementos radicales, algunas de las cuales alcanzan al propio Salmerón por sus halagos á la masa proletaria.

No hay que decir que fué muy ovacionado y que por poco se le saca en hombros. Es tanta la inconsciencia ambiente, que en yendo rodeado de ropaje lírico y en tocando previamente el bombo y los platillos, iguales entusiasmos produce el radicalismo que el conservatismo.

El huésped republicano habló en un banquete costeado por los ateneístas. Estaba entre monárquicos y al lado del capitán general de la región, y tuvo la fortuna de dejar á todos satisfechos con algunos lugares comunes sobre la convergencia de esfuerzos para salvar á la patria, y con la afirmación de que el ejército y la ciencia eran hermanos.

Habló también en otro banquete ofrecido por sus correligionarios. Había algunos radicales, y ya no reparó en dar gusto á todos. Como que contestando á uno de aquéllos, que se había permitido al brindar hacer ciertas afirmaciones contra el gubernamentalismo, dijo en su brindis: «Si yo tuviera más autoridad pondría una mordaza á los que á cada momento proclaman como únicos los procedimientos revolucionarios.»

Además, ha hablado con una Comisión de los mineros de Villanueva, que salió á saludarle al pasar por Tocina, y á éstos sí que no sabemos si les dejaría contentos. Les dijo que iría á visitar las minas para apreciar sobre el terreno de parte de quién estaba la razón en la contienda entablada. Sin duda ignora el ilustre abogado de la Compañía del Norte que podía aborrazarse el viaje consultando los antecedentes que posee el Instituto de Reformas Sociales sobre la conducta de esta otra pobrecita Compañía.

Nos falta saber, por último, si después de haber oído á D. Melquiades condenar las aspiraciones colectivistas de los obreros y en vista de lo manifestado á los huelguistas mineros, aun seguirán llamándole «campeón de las legítimas reivindicaciones de la clase trabajadora» los que, en contra por cierto del acuerdo oficial del partido republicano, invitaron por medio de un manifiesto al pueblo sevillano para que recibiera á aquél en la estación con júbilo y palmas.—EL CORRESPONSAL.
25 mayo 1904.

Federación Nacional de Carpinteros.

COMITÉ NACIONAL

Esta Federación se constituyó el 1.º de agosto de 1903, formándola las siguientes Secciones é individuos: Carpinteros de Bilbao, Ebanistas de idem, Carpinteros de Burgos, Ebanistas de idem, Pamplona, Santander, Oviedo, Medina del Campo, Madrid (carpinteros de taller), Gijón y Valladolid. Total de federados, 2.460.

En el mismo año ingresaron los Carpinteros de armar de Madrid y Torrelavega (Santander).

En 1904 han ingresado: Colocadores de pavimentos de madera de Madrid y Carpinteros de Avilés, Palencia y Jaén, ascendiendo con ellas el número de Secciones federadas á 17, y el de individuos pertenecientes á las mismas á 3.060.

El Comité tiene cartas de muchas Secciones, en las que se manifiesta que éstas tratarán en sus asambleas el ingreso en la Federación.

Madrid, 2 de junio de 1904.—José MANSO, secretario.

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS OBREROS PRESOS DE UNIÓN DE CAMPOS

Madrid.

Pesetas.

P. Iglesias, 1.—J. A. Meliá, 0,50.—M. G. Cortés, 1.—Cruz, 0,50.—Matías Gómez, 0,50.—S. Alvarez, 0,25.—J. Peña, 0,25.—L. Peña, 0,25.—Lumbreras, 0,50.—Rovira, 0,25.—Barreiro, 0,25.—M. Cano, 0,25.—Purpón, 0,25.—Atienza, 0,25.—M. Varela, 0,25.—L. Canalejas, 0,25.—T. Alvarez Angulo, 0,50..... 7

Desde Estepa.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Para que aprendan los que abandonan la Asociación ó desconfían de ella, merecitate lo ocurrido á los zapateros de ésta. Constituyéronse en Sociedad de resistencia, hicieron huelga á poco de formarla y tuvieron la suerte, después de 15 días de lucha, de lograr un real de aumento en cada par de zapatos. A los pocos días de vencer desertaron algunos de la Sociedad y un poco más tarde, de los 56 asociados, no quedó ninguno.

Los patronos no echaron en saco roto la desorganización de los que les habían sacado un real más, y viéndolos sin fuerzas, les han disminuido dos en par. Victoriosa la huelga, cobran los zapateros á 7 reales el par; hoy le cobran á 5 y sufren toda clase de humillaciones.

La lección, como se ve, ha sido dura.

Los frailes que aquí tenemos—hay un convento de ellos—han aconsejado á las mujeres la constitución de un Centro Feminino. Algunas han caído en el lazo, y la han formado, siendo inspiradas y dirigidas por las pertenecientes á las familias acomodadas.

Aunque dicho Centro aparenta tener un fin caritativo, su verdadero objeto es hacer la guerra al Centro Obrero y combatir á los socialistas, puesto que con mucho empeño se encarga á las mujeres que pertenecen á aquél recomienden á sus maridos que abandonen la Sociedad, si forman parte de ella, y á los que están fuera que no ingresen.

Menos malo es ser socialista y figurar en una Sociedad Obrera, que hacer lo que hace una de las encopetadas ciudadanas que más influencia ejercen en el mencionado Centro Feminista: andar á solas con el prior de dicho convento á horas sospechosas.—UN PARTIDARIO DE LA SOCIEDAD OBRERA.
24 mayo 1904.

Contra una sentencia injusta.

La Agrupación Socialista de Deusto, reunida en junta general ordinaria, acordó por unanimidad protestar del injusto fallo dictado por el Tribunal Supremo en la causa que se le seguía al compañero Vigil por el supuesto delito de escarnio á la religión.

—Igual protesta ha formulado la Agrupación Socialista de Sestao.

—También la Agrupación Socialista de Oviedo ha protestado contra dicha sentencia.

Aprovechemos la lección.

Tres años va á hacer que la Sociedad de Cerrajeros de ésta, «El Imán», tras breves días de lucha, obtuvo la jornada de ocho horas, más doble precio las horas extraordinarias cuando, por abundancia de trabajo, éstas fueran precisas. Apenas lograda esa mejora, los individuos de dicha Sociedad acordaron no cotizar y, como consecuencia de esto, su organización desapareció á los pocos días.

Mientras el trabajo fué abundante no se notaron los efectos de la disolución de aquélla; pero en los últimos seis meses las circunstancias han variado, esto es, la labor ha disminuído y, por consiguiente, no habiendo ninguna fuerza de parte de dichos obreros, se ha restablecido la jornada de 10 horas y las extraordinarias se cobran con un 50 por 100 de aumento en algunos talleres, y en otros al mismo precio que las horas ordinarias.

Si esta colectividad, en vez de seguir la táctica anarquista—suprimir la caja de resistencia, por entender que éstas no sirven para nada—, hubiera seguido la socialista, que considera dichas cajas indispensables, ¿se habría disuelto la Sociedad «El Imán»? ¿habrían echado abajo los patronos las conquistas por ella obtenidas? Seguramente que no.

Véase, por tanto, adonde conduce la influencia de los ácratas en las Sociedades de resistencia.

Si los trabajadores de Gijón hubiesen adoptado la línea de conducta trazada por los socialistas, y no hubieran hecho caso

de ácratas y de republicanos, puesto que los primeros todo lo fían al derramamiento de sangre (sin perjuicio de esconderse cuando llega el caso), y los segundos son defensores del régimen capitalista, á estas horas disfrutarían una jornada de trabajo corta, percibirían salarios más elevados que los que cobran al presente, no sería tan aguda la crisis de trabajo que padecen, habrían suprimido los destajos que contribuyen á aumentar el número de obreros desocupados y no se hallarían en el triste estado de tener que mendigar ó recurrir á la tarjeta de recomendación para ganar un salario de hambre.

Tengan en cuenta los trabajadores las lecciones de la experiencia, acudan á engrasar las Sociedades de oficio que siguen la táctica del buen sentido, y no duden de que en plazo relativamente corto mejorarán la pésima situación que hoy atraviesan, y después podrán ponerse en condiciones de obtener cuantas mejoras reclama la dignidad obrera.

Terminamos estas líneas haciendo presente á nuestros compañeros de oficio, los cerrajeros, que si desean hacer efectiva la jornada de ocho horas que hoy disfrutamos nominalmente, se nieguen á trabajar horas extraordinarias en tanto haya compañeros parados.—VARIOS CERRAJEROS SIN OCUPACION.
Gijón, 22 mayo 1904.

HUMANIDAD BURGUESA

En Villamayor de Campos (Zamora) se están construyendo dos escuelas, una para niños y otra para niñas.

A los operarios adultos que trabajan en dichas obras se les da un jornal de siete reales, y á los muchachos de cinco.

¿Saben nuestros lectores qué jornada realizan esos trabajadores? Pues desde las cuatro y media de la mañana á las ocho de la noche; es decir, una jornada que seguramente no se impone á las bestias.

En cambio, parece que á algún individuo privilegiado se le da un jornal sólo por desempeñar el papel de *mirón*, y al secretario del Ayuntamiento, por abonar los salarios, se le retribuye bastante bien.

¿Y habrá aún quien califique á los obreros de descontentadizos porque se unen para evitar tamaña explotación?

Desde Puebla de Cazalla.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Para que se vea hasta dónde llega la desfachatez de los que manejan la administración municipal de este pueblo, voy á referiros un hecho que es bastante exprevo.

En el Boletín Oficial fecha 30 de abril último apareció un edicto de este Ayuntamiento convocando á subasta para la adjudicación de varias calles, subasta que se celebrará treinta días después de dicha fecha. Pues bien: el tal edicto no ha sido más que una fórmula, porque casi al mismo tiempo de su publicación y sin esperar, por tanto, ni siquiera el plazo fijado, comenzaron á hacerse los trabajos y continúan realizándose. ¿Cabe mayor desprecio de la ley? ¿Y estarán ciertos además estos mandarines de que si alguien se presenta como postor en la subasta, harán ellos impune mangas y capirotos?

A esta gente no se les pone nada por delante, lo mismo cuando tratan de causar daño á quienes no se le someten incondicionalmente, como cuando quieren favorecer á sus paniaguados.

Y en eso de hacer daño, igual les da hacerlo material que moralmente, aunque en este último caso tengan que poner la lengua al servicio de la calumnia.

Ahora andan diciendo algunos individuos del Ayuntamiento, entre ellos el secretario, que nuestro compañero Iglesias es grande amigo del diputado Ciudad Auriolos, con el cual está en combinación, y debido á ello no nos han ocurrido más de cuatro contratiempos graves.

Como prueba de esa combinación citan el hecho de habernos abstenido, por consejo suyo, en la última elección parcial, con lo que, según ellos, se prestó fuerza á Auriolos.

La intención de estos vivos al hablar así consiste en sembrar la duda y la discordia entre nuestros compañeros; pero dan en hueso. Estos saben muy bien que el acuerdo de abstenernos fué nuestro, teniendo por fundamento el que á nada conducía presentar nosotros candidato propio, ni nos importaba el triunfo de cualquiera de los burgueses; conocen también la honradez de Iglesias, así como la Organización de nuestro Partido, que impide el predominio de ninguno de sus miembros, y, por último, saben á qué atenerse respecto á los ruines propósitos de esos lacayuelos, especialmente por lo que toca al

secretario, que, por ignorancia de quienes componen el Ayuntamiento, es el alma de cuanto allí se hace y se fragua, y además, como buen jesuita, es muy listo para todo. Conque á inventar otra cosa, buenas piezas, que este juego se lo saben ya todos de memoria.

El llamado Centro Católico va de capa caída, y no tardará probablemente en desaparecer.

Era natural que así ocurriera. ¿Iban á tragarse el anzuelo los trabajadores, que conocen por dolorosa experiencia la condición de quienes le fundaron y saben, por tanto, lo que pueden dar de sí sus propósitos de protección? Era muy burdo el engaño para que prosperase.

Además, ha contribuído á abrir los ojos á algunos desdichados ver actuando en dicho Centro de vicepresidente al «Trapeiro», un manijero que es una alhaja en el oficio para escamotear los cuartos á los jornaleros, como lo puede acreditar la cuadrilla que estuvo trabajando en la hacienda de D. Luis Tulmo, de Carmona, y muchos más trabajadores, que conocen otras hazafias suyas, alguna de las cuales ha llevado á cabo en colaboración de Miguel Romero, amigote suyo, y también católico y manijero, el cual sabe gastarse en vino el dinero que da de menos en sus cuentas á los jornaleros.

Nada, que dentro de muy poco tiempo esos sujetos y otros como esos, que no pueden estar en otro sitio, serán la representación obrera del susodicho Centro.—UN AFILIADO.
16 mayo 1904.

ECOS AGRÍCOLAS

En Porcuna (Jaén), y con motivo de crearse una escuela en aquel Centro Obrero, se dió una reunión en dicho local el 21 del pasado, y otra el 22. En la primera tomaron parte cuatro niños de la escuela del Centro Obrero de Jaén, uno de cinco años, y Joaquín Armentero y Manuel Martos. Esta reunión tuvo carácter instructivo.

En la segunda, de carácter socialista, y societario, usaron de la palabra los mismos compañeros, estando muy acertados los pequeños, sobre todo el de cinco años, y enérgicos y razonables Armenteros y Martos.

En los dos actos, el público se entusiasmó con lo expuesto por todos, llamándole la atención la precocidad de los referidos niños.

El profesor de éstos, que los acompañó en la excursión, dió á los compañeros de Porcuna muy buenos consejos, explicándoles á la vez puntos para ellos dudosos.

El alcalde trató de impedir la segunda reunión, pero ante lo que le expusieron los compañeros de Jaén, desistió de ello.

La concurrencia á la segunda reunión fué extraordinaria.

Espérase que el Partido Socialista tendrá pronto allí buen número de defensores.

El 29 del pasado mayo se ha verificado en Villada una reunión en el teatro de los representantes de todas las Sociedades obreras de los pueblos comarcanos con objeto de ponerse de acuerdo á fin de conseguir mejoras en los ajustes de las operaciones del verano. Ha despertado muchas esperanzas este acto.

Los compañeros Revilla y García, de Palencia, alentaron á los trabajadores que ocupaban el amplio local á persistir en las ideas de unión y solidaridad que los animan.

Todos los concurrentes á la reunión mostráronse dispuestos á conducirse con firmeza en la próxima campaña de verano para lograr lo que es tan razonable como justo: mejorar un poco sus malas condiciones de trabajo.

También los burgueses de Cuenca de Campos (Valladolid) están echando el resto para dar en tierra con la Sociedad de Agricultores que allí hay, pero sus trabajos lejos de producir el resultado que los patronos van buscando, han hecho que crezca el número de obreros asociados.

Otro tanto hacen los de Arenillas de Valderaduey. Cual si los obreros, que ganan cuatro reales y medio, cometiesen un delito asociándose para percibir mejor remuneración, los acosan por todas partes para que abandonen la Sociedad. Distingúense en labor tan noble el patrono José Godos y el cura: el primero amenazando con no dar trabajo á los asociados, y el de la coronilla diciendo contra éstos desde el púlpito toda clase de desatinos. Los obreros, convencidos de que la unión les es indispensable, no retroceden en el camino que han emprendido.

Con objeto de constituir la Sociedad de Agricultores en Melgar de Tera (Zamora), se celebró un mitin en este punto el 23 del pasado, al que concurrieron más de 300 trabajadores.

Usaron de la palabra el compañero Ramos, que presidió, y el compañero Otero, los cuales expusieron la necesidad de que los obreros se organicen para defender sus intereses en el terreno económico y en el político. Todo lo expuesto agradó mucho a los obreros, que dieron vivas al Partido Socialista, y disgustó, como es natural, al cura y a los burgueses.

El alcalde negó la Casa de la Escuela para celebrar el mitin, no obstante dejarla para que trabajen en ella los titiriteros y para usos menos convenientes todavía.

El día 29 se celebró otra reunión, constituyéndose en ella la Sociedad y nombrando la Junta Directiva.

Varios compañeros de este pueblo que trabajan en la zona minera de Vizcaya han enviado 13 pesetas a los que se han organizado, con objeto de que atiendan con ellas a los primeros gastos.

A pesar de los esfuerzos del concejal socialista de La Seca, aquel Ayuntamiento sólo ha dado ocupación dos semanas a los obreros que carecen de trabajo.

En cambio, de los ingresos que hay de panpanera y rastrojera, que ascienden a unas 15.000 pesetas y que pertenecen a todos los vecinos, están haciendo uso los burgueses que componen la Asociación de Labradores.

Esa es la equidad y la justicia con que proceden los que viven a costa del trabajo de los demás.

El 2 del corriente celebró la Sociedad de Obreros agrícolas de Tembleque junta general, con el fin de dar posesión de sus cargos a los compañeros elegidos para cubrir las vacantes que había en la Directiva, así como también para repartir el nuevo Reglamento, limpio de algunos artículos que habían introducido ciertos individuos, que en vez de procurar el bien de la Sociedad, buscaban únicamente su medro personal.

Siguen parados los obreros que ocupaban los patronos D. Victoriano Vázquez y D. Benito Rodríguez, los cuales se niegan a abonar 7 reales de jornal, en vez de los 6, que daban antes.

Esos mismos patronos dicen que para el verano van a traer obreros de otros pueblos, a fin de dejar sin colocación a los asociados o socialistas. Parécenos que se precipitan esos señores, porque el verano pudiera ser para ellos la época de más apuro.

Entre los pocos obreros no asociados, hay uno, lleno de defectos por cierto, que hace la causa de los explotadores hablando muy mal de los que pertenecen a la Sociedad. Semejante conducta, digna de censura, le pudiera costar cara, pues la acción de los obreros asociados puede ir contra él cuando menos se lo figure.

El 29 del pasado se verificó en la plaza pública de Carvajal de Fuentes (León) un mitin socialista al que acudieron más de 300 personas. Presidió el compañero Dámaso Fernández y usó de la palabra Andrés Peña, de Becilla de Valderaduey, que expuso la conducta que deben seguir los trabajadores, la necesidad de su unión y los ideales que les importa sustentar. La concurrencia obrera le aplaudió calurosamente.

NUESTROS MUERTOS

Víctima de una cruel enfermedad, que le tuvo postrado en cama tres meses, ha fallecido el correligionario Emilio Font, miembro de la Agrupación Socialista de Mataró.

Aunque joven—tenía 29 años—, su labor como obrero consciente ha sido notable.

Durante seis años ejerció el cargo de bibliotecario en el Ateneo Obrero Mataronés, cuna del Socialismo en esta localidad. Gracias a su actividad y su celo, logró que dicho Ateneo contase con la biblioteca más rica, en cuanto a la calidad de los libros, que se conoce en Mataró. Formó parte también de la Comisión encargada de abrir las clases diurnas que sostiene hoy el mencionado Ateneo. En la Sociedad de resistencia de su oficio desempeñó varios cargos, entre ellos el de presidente. Actualmente presidia la Unión de Corporaciones obreras, era inspector de la Casa del Pueblo y vicepresidente de la Agrupación Socialista. Como individuo de ésta, deja un vacío difícil de llenar, pues, aunque no era orador, propagaba con gran acierto nuestras ideas, que conocía como pocos.

Como hombre, ha sido estimado por

cuantos le trataban, ya por su trato afable, ya por su modestia y su imparcialidad en todas las cuestiones.

A su entierro acudió gran número de amigos y compañeros.

A nuestros correligionarios de Mataró y a la familia del finado envía la Redacción de EL SOCIALISTA su más sentido pésame.

Desde Mora.

Compañeros de EL SOCIALISTA: Ya pueden respirar tranquilos nuestros municipios burgueses: nuestro compañero el concejal socialista Gracia no podrá en algún tiempo decirles verdades como puñales ni defender en las sesiones del Ayuntamiento los intereses de la clase trabajadora.

Nuestro alcalde, no sabemos si por inspiración propia ó por consejo de algún caciquillo vivo, le ha imposibilitado por ahora para desempeñar el cargo de concejal.

Dando carácter ofensivo a palabras como éstas: «se pone usted la ley por montera», «hace usted lo que le da la gana», dichas por nuestro correligionario en plena sesión del Municipio al alcalde con motivo de no cumplir éste cosas que la ley manda, el monterilla ha entablado querrela contra nuestro compañero, y como el juez de instrucción la ha admitido, cáteate que el concejal socialista ha sido procesado, y por este motivo suspenso en las funciones de dicho cargo hasta que la causa termine.

No hay que decir que semejante recurso, empleado ya otras veces para deshacerse por el momento de los concejales socialistas, ha indignado a todos los trabajadores conscientes de este pueblo. Por fortuna, se han hecho cargo de que así no se seputan las ideas.

Echar mano de medios tan nobles y leales para librarse de la fiscalización de un adversario; acudir a procedimientos tan burdos para tajar la boca a quien los obreros habían mandado al Ayuntamiento para que abogara por sus intereses, es propio de individuos de una clase decadente, y por lo tanto, próxima a desaparecer.

Las verdades que no pueda decir Gracia en el Municipio las dirá en reuniones obreras, y su provechosa influencia la hará sentir en los que se rebelarán un día contra el régimen de privilegio en que vivimos y contra los tiranuelos que le defienden.

No serán ellos, no, los que reirán los últimos. El Socialismo, mal que les pese, disminuirá su poder y echará a rodar todo lo que se oponga a su triunfo.—UN IMPROCESABLE.

Junio 2 de 1904.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Palma de Mallorca.—Sigue la huelga de los albañiles.

En Torrelavega (Santander).—Continúa la huelga de dignidad en el taller de carruajes de Isidro Fernández.

En Vizcaya.—Continúa la huelga de panaderos. Para provocar un conflicto, los patronos han influido a fin de que los esquirols vayan armados. Los huelguistas, que confían en obtener el triunfo, se muestran muy prudentes a la vez que firmes.

Los obreros de otras localidades que los patronos reclutaron con engaños, al enterarse de las causas de la huelga, no han ocupado los puestos de sus compañeros.

Los panaderos de Logroño les han enviado 25 pesetas; 30 los de Vitoria, y 200 los de San Sebastián. Se espera que harán lo mismo otras muchas Sociedades, después, sobre todo, de la circular que les ha dirigido el Comité de la Unión General recomendándolas que vayan en auxilio de los panaderos de Bilbao.

En Durango, los obreros de la fábrica de cadenas sita en el Puente de Yurreta, se han declarado en huelga reclamando una hora menos de trabajo. Al presente trabajan once horas y media.

En Cataluña.—Continúa la huelga de los hortelanos de Barcelona y sus contornos. Los huelguistas han tenido varios choques con los esquirols.

Se han declarado en huelga los peluqueros, que solicitan varias mejoras.

En Alicante.—Ha terminado de modo desfavorable para los obreros la huelga que sostenían los oficiales panaderos. Con tal motivo encárganos aquella Sociedad que aviseamos a todas las demás para que suspendan la remisión de fondos, si tenían propósito de enviar algunos.

En Castellón.—Se han declarado en huelga los alpargateros de esta capital. Por haber llegado tarde a nuestro poder, no podemos insertar en este número la carta que nos ha enviado nuestro corresponsal allí explicándonos su causa y su desarrollo. Le haremos en el número próximo.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Agrupación Socialista nos ha remitido para su publicación las siguientes líneas:

«En la asamblea celebrada por esta Agrupación el 17 del próximo pasado se acordó eliminar de las filas del Partido al ex compañero Juan José Morato por no renunciar el destino que desempeña en el Ministerio de Obras públicas.

«Dicho acuerdo fué tomado con motivo de la proposición siguiente:

«La Agrupación Socialista Madrileña, teniendo en cuenta que la moralidad de nuestro Partido impide a sus afiliados aceptar cierta clase de destinos, y que el voto del Congreso de Gijón en el asunto Canalejas—ofrecimiento de empleos a los socialistas en el Instituto del Trabajo—excluye toda duda sobre este punto, acuerda eliminar de sus filas al compañero Juan José Morato si no renuncia el cargo que desempeña en el Ministerio de Obras públicas.

«Anunciado el nombramiento de este compañero por los periódicos de más circulación, debe publicarse de igual modo, a ser posible, el anterior acuerdo.»

—La Sociedad de Obreros Albañiles «El Trabajo» se componía en 20 del pasado de 5.988 individuos, clasificados del siguiente modo: trabajando, 5.195; parados, 638; suspensos, 11; ausentes, 58, y enfermos, 86.

En 31 de marzo último los fondos que contaba dicha Sociedad eran los siguientes: en el Crédito Leonés y Caja de Ahorros de Madrid, 114.324,10 pesetas; en préstamos, anticipos y débitos, 33.004,91; en tres acciones de la Casa del Pueblo, 300; y en poder del tesorero, 2.170,01.—Total de todas las partidas, 149.799,02 pesetas.

—El viernes último celebró la Juventud Socialista la anunciada reunión de propaganda. Presidió el compañero Calvo y usaron de la palabra Alarcón y García Cortés, que discurren acerca de la misión que deben realizar los jóvenes socialistas y la forma en que han de cumplirla.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió a los oradores.

—La Sociedad de Tejeros ha dirigido una comunicación a los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales participándoles que sus patronos no cumplen ninguno de los preceptos de la Ley del Trabajo de las mujeres y de los niños.

También les hacen saber que les obligan a vivir en chozas que no reúnen condiciones higiénicas y que les hacen trabajar jornadas excesivamente largas, a cambio de salarios mezquinos.

Oviedo.—La Agrupación Socialista ha expulsado de su seno a Marcelino Rodríguez por su mal comportamiento en el Gremio de Pintores, al que pertenecía.

La misma Agrupación ha abierto dos suscripciones: una para ayudar al pago de los gastos que ocasiona la Delegación al Congreso de Amsterdam, y otra para cubrir los gastos del proceso seguido contra el director de LA AURORA SOCIAL.

Alicante.—Se hacen trabajos para constituir en Sociedad de resistencia a los carpinteros de ribera ó calafates.

Elche.—El Círculo Obrero ha celebrado su XIX aniversario con una magnífica velada, en la que han tomado parte Bordonado, Penalva (V.), Brotons, Sánchez, Vives, Penalva (R.) y Serrano Girona, que presidió.

Los oradores abogaron por la instrucción de la mujer, recomendaron la lectura a los hombres, combatieron el uso de las bebidas alcohólicas, encarecieron la unión de los proletarios y demostraron la necesidad de que los trabajadores pertenecieran al Partido Socialista.

La niña Ventura Román leyó unas poesías de Manuel Torres y Ramón Brotons un trabajo escrito por ella misma.

Además, se concedieron socorros extraordinarios a los enfermos y se repartieron libros y diplomas entre los alumnos que más se distinguieron por su aplicación y constancia.

—Después de la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista, ha tenido ésta 7 altas.

Guadalajara.—El gobernador de esta provincia no se ha enterado aún de que las Sociedades Obreras están exentas del impuesto de timbre, ya que a «La Protectora», Sociedad de socorros mutuos que acaba de fundarse, le ha hecho pagar 7 pesetas.

¡Lástima de cesantía, a ver si así se enteraba de eso y de otras cosas que seguramente ignorará!

Salamanca.—La Sociedad de Curtidores, en junta general, acordó enviar 10 pesetas a los panaderos de Alicante y otras 10 a los curtidores de Valls.

Zamora.—Por invitación de la Federación Provincial ha dado una conferencia en el Salón de los Descalzos el Dr. D. Antonio Crespo, que ha discurredo sobre el

tema «Los perjuicios del alcohol en el individuo».

El auditorio oyó con agrado lo dicho por el conferenciante, premiando su trabajo con una salva de aplausos.

Noya.—Nuestro corresponsal en este pueblo nos comunica lo siguiente:

«El concejal republicano que hay en este Ayuntamiento es tan amante del pueblo y tan revolucionario, que se ha puesto a las órdenes del alcalde, ó sea el cacique de ésta. Bien es verdad que el monterilla ha influido para que elijan al tal concejal individuo de la Comisión de obras, puesto por el cual bebía los vientos el del gorro frigio.

«Lo solicitado por los obreros el 1.º de mayo ha sido acogido casi con burla por estos municipales, que decidieron pasarse a una Comisión, sin duda para que en ella eche un sueño profundo.

«Esta es una lección más para que los trabajadores vean lo que hay que esperar de la gente burguesa ó de sus lacayunos auxiliares.»

Valmaseda.—Unos 700 compañeros de las Juventudes Socialistas de ambas márgenes del Nervión y de las Agrupaciones del Partido han hecho una excursión a esta localidad, donde se ha verificado un mitin de propaganda, siendo muy aplaudidos todos los compañeros que usaron de la palabra.

Logroño.—Se ha reorganizado la Agrupación Socialista, disponiéndose los compañeros que la constituyen a hacer una activa propaganda para aumentar el número de afiliados.

Baracaldo.—Se ha constituido en esta localidad la Sociedad de Tornos en cilindros.

EXTERIOR

BÉLGICA.—En las elecciones legislativas poco ha verificadas han perdido nuestros correligionarios 6 puestos, quedando, por tanto, reducida la cifra de diputados, que antes era de 33, a 27.

Juzgan aquellos compañeros causa principal de esa disminución de fuerzas parlamentarias el haber tenido a su lado en elecciones anteriores no pocos elementos del partido liberal, que se apartaron de éste por las rencillas y divisiones que había en él y que ahora, al no existir aquellas, han vuelto a su campo primitivo.

Ante lo ocurrido, creen nuestros correligionarios belgas que se impone una campaña de propaganda profundamente socialista, que dé fieles soldados a nuestras ideas.

REPÚBLICA ARGENTINA.—De las dos manifestaciones habidas en Buenos Aires el 1.º de mayo, una del Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, y otra de la Federación Obrera (elementos anarquistas), fué pacífica la primera, y en la segunda hubo desórdenes, producidos principalmente por la conducta torpe y provocativa de la policía. Por consecuencia de esos desórdenes ha habido algunos muertos y heridos.

El diputado socialista Palacio ha condenado en el Parlamento el proceder bárbaro de la policía y la conducta de las autoridades al atropellar, por consecuencia de aquellos actos, el derecho de reunión.

Cuando visitó el rey a Jaén, *Heraldo de Madrid* dió la noticia de que aquel Centro Obrero y el de Linares habían pedido a Alfonso XIII el indulto de un desdichado.

No siendo exacta la noticia, cuando menos en lo que se refiere al Centro Obrero de Linares, éste mandó un escrito al diario madrileño rectificándola.

Como la rectificación no ha aparecido en *Heraldo*, nos ruega dicho Centro que consignemos en nuestras columnas que no solicitó gracia alguna para nadie del jefe del Estado.

Por falta de espacio, nos vemos obligados a aplazar hasta el número inmediato la inserción de algunas correspondencias y noticias.

REVOLUCIÓN Y CONTRARREVOLUCIÓN

La Biblioteca de LA REVISTA SOCIALISTA ha publicado un tomo de 200 páginas, cuyo título es el que encabeza estas líneas.

Esta obra, de Carlos Marx, es una serie de cartas sobre el movimiento revolucionario de Alemania y Austria de mediados del siglo pasado, de grandísima importancia, y constituyen un documento histórico de primer orden.

Dichas cartas, que se publicaron en un diario norteamericano (*The New York Tribune*), fueron reunidas por la hija del autor, Leonor Marx Aveling, y con un prólogo suyo forman el tomo que acaba de publicarse, y que se vende al precio de 150 pesetas en la Administración de LA REVISTA SOCIALISTA, Mendizábal, 6, Madrid.